
Herrn O. Univ..Prof. Dipl..Ing. Dr. Richard Eier 
zur Emeritierung 

Im Jahr 1975, als ich Mitglied des Instituts for Datenverarbei- 
tung an der Technischen Universit&t Wien wurde, war Prof. Dr. 
Eier Vorstand dieses neu gegrendeten Instituts. Das Institut 
wuchs seither stetig, anstelle der urspn3nglichen 2,5 Posten fi3r 
Universit•tsassistenten sind heute drei Professoren und 40 wis- 
senschaftliche Mitarbeiter t&tig. Es wurde zwischenzeitlich in 
Anbetracht seiner vielf&ltigen TAtigkeitsbereiche umbenannt 
und heil3t nun Institut fer Computertechnik. 

Seine Wurzeln hat das Institut seit seiner Gn3ndung in jenen 
wissenschaftlichen Gebieten, in denen Prof. Eier selbst t&tig 
war. Wesentliche Themen lagen dabei im Bereich der Informati- 
onstheorie, der Kryptografie, der Codierung, der stochastischen 
Prozesse und insbesondere der Markov-Prozesse. Das Institut 
fungierte damit als Brecke zwischen Implementierung und An- 
wendung der Computertechnik auf der einen Seite und den zu- 
grunde liegenden Theorien auf der anderen Seite. Es war fi3r 
die Mitarbeiter faszinierend zu erkennen, mit wie viel Routine 
und Effizienz Methoden der Matrizenrechnung ausgefehrt wer- 
den k6nnen, und auch erschreckend, da klar war, dass man 
dem Institutsvorstand in diesem Bereich wohl wissenschaftlich 
nicht ad&quat gegen0bertreten konnte. 

Schon kurz nach der Gr0ndung des Institutes entwickelte 
sich neben der Daten0bertragung ein zweiter Themenschwer- 
punkt im Bereich der Mikroprozessoren. Neue Mitarbeiter, mich 
eingeschlossen, besch&ftigten sich mit der KonzeptJon, Bewer- 
tung und der Anwendung der sich damals gerade sehr expansiv 
entwickelnden Mikroprozessortechnik. Die Industrie hatte in die- 
ser fr0hen Phase der Anwendung von Mikroprozessoren einen 
sehr hohen Bedarf nach Experten, die sowohl grundlegende 
Forschungsarbeiten in diesem Bereich 0bemahmen als auch 
die Anwendung von Mikroprozessorsystemen unterst0tzen 
konnten. In der Zeit zwischen 1975 und 1980 ergaben sich aus 
der damaligen Pionierstellung des Instituts fer Datenverarbei- 
tung mannigfaltige und weitreichende Kontakte zu Industriepro- 
jekten, Konsulentent~tigkeiten und Auftritten in den Medien, im 
Rahmen derer die M6glichkeiten und auch - damals heil3 disku- 
'dert - die Risken der Mikroprozessortechnik ed&utert wurden. 
Kaum eine Wissenschaftssendung, die sich mit diesem Thema 
in Funk oder Femsehen auseinandergesetzt hat, konnte ohne 
fachm&nnischen Beitrag aus dem Institut for Datenverarbeitung 
auskommen. 

Nach der Einf0hrung von Mikroprozessoren in der Datenver- 
arbeitung war es nicht ungewShnlich, dass die ersten industriel- 
len Automatisierungssysteme auf universit&ren Entwicklungen 
ful3ten. Solche Entwicklungen aus dem Institut for Datenverar- 
beitung haben beispielsweise schon sehr fn3h Eingang in die 
Produktion von Coca Cola, von Margarine und in die Logistik 
von Grol3schlachth6fen, aber auch in die Verschl0sselung von 
Daten in milit~.rischen Bereichen gefunden. Das Institut fQr Da- 
tenverarbeitung und die Arbeiten von Prof. E[er haben auf die- 
sem Weg einen wesentlichen Beitrag daf0r geleistet, dass diese 
damals neuen Techniken in Osterreich eine rasche Verbreitung 
gefunden haben. Osterreichische Konzepte haben in weiterer 
Folge, beispielsweise in Form von multiprozessorf&higen Bus- 
systemen, europaweit Verbreitung gefunden. Die grundlegen- 
den wissenschaftlichen Ans.~tze, die Prof. Eier aus dem Bereich 

Emeritus Prof. Eier - Vollblutwissenschaftler, Vordenker, Vorbild fi3r 
viele seiner Kollegen und Studenten. Stets often zu raten und zu helfen 

der Nachdchtentechnik in die damals neue Mikroprozessortech- 
nik einbrachte, f0hrten schon zu einem sehr fr0hen Zeitpunkt 
zur Befassung mit zum Teil auch heute noch hochaktuellen The- 
men der Computerarchitektur. Beispiele daf0r sind Konzepte 
zur Optimierung von Rechenalgorithmen, die Bewertung der 
oM&chtigkeit" yon Befehlss&tzen mit Hilfe der Entropiefunktion, 
die von Prof. Eier angeregt wurde, die Implementierung von re- 
dundanten Verfahren im Zuge der Speicherung und Verarbei- 
tung von Daten in Mikroprozessoren und letztlich auch der prak- 
tische Einsatz der Kryptografie. Das methodische Hinterfragen 
der grundlegenden Technik hat es damals schon mit sich ge- 
bracht, dass das Institut auf Basis der Anregungen von Prof. 
Eier sehr fr0h zur Entwicklung aktueller Konzepte, wie jener der 
RISC-Prozessoren, der methodischen Bewertung yon Cache- 
systemen und Organisationskonzepten von Multiprozessorsys- 
temen, mal3gebliche Beitr&ge geleistet hat. Diese Themen wa- 
ren in den frehen siebziger Jahren allerdings keineswegs etab- 
liert; damals begann sich die Mikroprozessortechnik gerade erst 
zu entwickeln. Anwendungsorientierte Konzepte wie Bussys- 
teme, Mul'dprozessorsysteme und Methoden zur systemati- 
schen Applikationsentwicklung waren damals aktuelle Entwick- 
lungen, die am Institut in zahlreichen Diplomarbeiten ihren Nie- 
derschlag gefunden haben. 

Die wissenschaftlichen Erfolge und die Umsetzung dieser 
Konzepte in realen Produkten und Anwendungen sind nicht nur 
durch Arbeiten dokumentiert, die am Institut oder im Rahmen 
von Industriekooperationen entstanden sind, sondem manifes- 
tieren sich auch in den zahlreichen ,Spin-offs", die sich aus In- 
stitutsaktivit&ten ergeben haben. AIs hervorragendes Beispiel 
daf0r kann wohl die Firrna Frequentis genannt werden, die im 
Bereich der Kommunikation in tier Flugsicherungstechnik als 
Weltmarktf0hrer agiert und dazu beitr&gt, dass Spitzentechnolo- 
gie und Arbeitspl&tze in Osterreich angesiedelt sind, wobei letzt- 
lich Konzepte und Verfahren, die am Institut for Computertech- 
nik entwickelt wurden, den Ausgangspunkt for die heute ange- 
wandten Techniken darstellen. Im Schatten dieses Unterneh- 
mens befindet sich eine grol3e Anzahl von Klein- und mittelst&n- 
dischen Untemehmen, Freiberuflern und Forschem, die in klei- 
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nerem Rahmen, aber nicht minder erfolgreich, Konzepte und 
Erlerntes aus dem von Prof. Eier geleiteten Institut umset.zen. 
Die grundlegenden wissenschaftlichen Anregungen, das Ein- 
bringen mathematischer Methoden und das kritische Hinterfra- 
gen von Ergebnissen haben dabei for den Erfolg dieser Mitar- 
beiter ein wesentliches Element dargestellt. Das Institut war im- 
mer eine Forschungsst&tte, in tier die Verantwortung des Inge- 
nieurs for seine Arbeit gelehrt und gelebt wurde. Die Einbezie- 
hung von Kunst, Recht uncl Philosophie und die sich aus einem 
Selbstverst&ndnis entwickelnde Ethik der Anwendung der Infor- 
mationstechnologien waren for das Klima am Institut entschei- 
dend. In einem solchen Institutsumfeld, in dem 0ber jede Opem- 
premiere und 0ber aktuelle philosophische Entwicklungen dis- 
kutiert werden konnte, undes selbstverstAndlich war, dass sich 
eine Fachdisziplin nur in einem humanistisch orientierten Um- 
feld entwickeln kann, war es leicht, leistungsf&hige Ingenieure 
auszubilden und zu aktuellen Themen Beitr&ge bei Femsehdis- 
kussionen und in den Medien zu liefern. 

Ein Geheimnis for den Erfolg, den Prof. Eier mit seinem In- 
stitut sowohl fQr die Technische Universit&t Wien als auch for 
den Wirtschaftsstandort Osterreich erzielen konnte, liegt aber 
nicht zuletzt in der Organisation und der Art der Mitarbeiterf0h- 
rung, die am Ins'dtut gepflogen wurde. ZurOckblickend ergibt 
sich for mich heute, dass das Institut schon damals einem ,ge- 
lebten" Managementlehrbuch for Mitarbeiterf0hrung im Sinne 
heute aktueller Methoden entsprach; diese nun selbstverstAndli- 
chen Managementmethoden wurden damals einfach gelebt. 
Professor Eier hat immer versucht, die Stb.rken seiner Mitarbei- 
ter zu finden und diese zu fSrdem. Daraus haben sich Fachge- 
biete entwickelt, in denen die Mitarbeiter nicht nur kompetent 
waren, sondem auch eine hohe Motivation fanden. Dabei hat 
sich Prof. Eier an die T~ltigkeit seiner Mitarbeiter angepasst und 
es auf sich genommen, seinen wissenschaftlichen Beitrag je- 
weils so zu recherchieren und aufzubereiten, dass er for den je- 
weiligen Fachschwerpunkt wesentliche Anregungen und durch- 
aus auch produktive Kritik einbringen konnte. Die Mitarbeiter 
konnten eigenst&ndig arbeiten, hatten in ihrem Bereich eine 
hohe Entscheidungsbefugnis und das Wissen, Ober die R0- 
ckendeckung des Institutsvorstands zu verf0gen, und auch bei 
Problemen jede erforderliche Unterstetzung zu erhalten. Aus ei- 
ner solchen eigenst~ndigen T&tigkeit entwickelt sich nat0dich 
auch eine hohe Verantwortung for die eigenen Ak-lJvit&ten und 
Projekte, sowohl dem Institut und der Universit&t als Arbeitge- 
ber gegen0ber als auch gegen0ber dem technischen Fachge- 
biet selbst. Ein wesentliches Grundprinzip schien darin zu be- 
stehen, Aktivit&ten zuzulassen und zu f0rdem und for Entschei- 
dungen als Ratgeber zur Veff0gung zu stehen. Diese Verant- 
wortung hat auch dazu gef0hrt, class man gelemt hat, dass 
s~imtliche Ergebnisse, bevor sie pr&sentiert oder publiziert wur- 
den, besonclers kritisch zu 0berpr0fen waren. Man war verant- 
wortlich, es musste einfach alles richtig sein. Ein Grundsatz, der 
meine weitere T&tigkeit - beispielsweise bei Gerichten - sehr 
erleichtert hat. Es gait bei einer Publikation nicht etwas zu 
schreiben, bei dem man keinen Fehler finden wird, sondern vor 

der Versendung jeden m6glichen Fehler noch selbst zu finden, 
ein Grundprinzip der Selbstkritik und Qualit~tssicherung, das 
sich sehr bew&hrt hat. Wer Prof. Eier selbst dabei beobachten 
konnte, wie er seine eigenen Publikationen immer wieder kri- 
tisch verbessert hat, bis letztlich die unantastbare Version he- 
rausgegeben werden konnte, hat diese Hingabe an die Qualit&t 
verstanden und auch for den eigenen Bereich akzeptiert. 

Die Mitarbeiter des Instituts hatten for ihre Bereiche nicht 
nur die Verantwortung, sie konnten auch sicher sein, den Erfolg 
genieBen zu k6nnen. FOr Prof. Eier war es nicht wichflg, bei den 
Arbeiten der Mitarbeiter genannt zu werden oder bei Pr&senta- 
tionen in den Vordergrund zu treten, oder gar selbst die Ergeb- 
nisse der Mitarbeiter zu prb.sentieren. FOr ihn war wichtig, dass 
die Mitarbeiter mit ihren Projekten selbst Erfolg hatten. Mit wel- 
cher Freude hat Prof. Eier einem nach einer erfolgreichen Pr&- 
sentation oder Erw&hnung in den Medien gratuliertT Jeder hat 
dabei verstanden, dass der Erfolg der Sch01er selbst und die 
Weiterentwicklung tier Sache und des Instituts Prof. Eiers Er- 
folgsmaBstab war. Dass in einem solchen Umfeld guter Ton und 
H6flichkeit selbstverst&ndlich waren, muss wohl nicht erw&hnt 
werden. Schon als junger Mitarbeiter hat man gelemt, dass sich 
auch der Institutsvorstand for zugeleistete Arbeiten bedankt und 
dass auch in kritischen Phasen H6flichkeit und Menschlichkeit 
das oberste Gebot zur Erreichung gemeinsamer Ziele sind. 

Die Loyalit&t und die Unterst0tzung der Mitarbeiter war im- 
mer gesichert und auch selbstverst&ndlich. Konnte man eine 
Aufgabe, aus welchem Fachbereich auch immer, nicht 15sen, 
war es selbst-verst~indlich, dass sich der Institutsvorstand per- 
s6nlich darum kOmmerte. Meist f0hrte dies nach einigen Tagen 
oder N&chten Arbeit zu einem Vorschlag for eine L6sung oder 
einen L6sungsweg. Unvergesslich sind mir jene N~lchte, in de- 
nen uns Prof. Eier in T&tigkeitsbereichen, die 0blicherweise Uni- 
versit&tsprofessoren nicht zufallen, unterst0tzt hat. Selbst beim 
Bau yon Prototypen und Ger&ten, die bei Tagungen pr&sentiert 
werden mussten, hat er uns n&chtelang persSnlich geholfen. AI- 
lein durch diesen Einsatz hat er uns 0ber manche schwierige 
Phasen hinweg zum Erfolg verholfen. 

Professor Eier wechselt durch seine Emeritierung yon einer 
Funktion in eine andere. Das ist ein Ereignis, das eine ROck- 
schau auf seine erfolgreiche Schaffensperiode rechtfertigt. Prof. 
Eier hat seine Mitarbeiter erfolgreich motiviert und die yon ihm 
geliebte Technik und Wissenschaft weiter entwickelt. Das von 
ihm gef0hrte Institut hat MaBst&be gesetzt, die Position Oster- 
reichs im Bereich der Mikroprozessortechnik gest&rkt und einen 
Ausgangspunkt und Katalysator for Firmen und Forschungsakti- 
vit&ten geschaffen, die weltweit erfolgreich agieren. Es ist ein In- 
stitut, in dem die technischen Wissenschaften in ein philosophi- 
sches und humanistisches Umfeld eingebettet waren, in dem 
die Mitarbeiter es gelernt haben, global zu denken und Verant- 
wortung zu tragen. Das ist, nicht mehr und nicht weniger, ein 
Werk auf das Prof. Eier stolz sein kann. 
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